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Митрополит Иларион: Крест Господень – источник
нашего спасения

27 сентября 2018 года, в праздник Воздвижения Честного и Животворящего Креста Господня,
председатель Отдела внешних церковных связей Московского Патриархата митрополит
Волоколамский Иларион совершил Божественную литургию в московском храме в честь иконы
Божией Матери «Всех скорбящих Радость» на Большой Ордынке. Архипастырю сослужили
архимандрит Дамиан (Цветкович) (Сербская Православная Церковь), клирики храма, учащиеся
ОЦАД в священном сане.

После сугубой ектении митрополит Иларион вознес молитву о мире на Украине.

На богослужении присутствовали участники Международной конференции «Евангелие от
Матфея: исторический и теологический контекст», которая открылась 24 сентября 2018 года в
актовом зале Общецерковной аспирантуры и докторантуры имени святых Кирилла и Мефодия.
Конференция проводится ОЦАД совместно с международным Обществом новозаветных



исследований (Studiorum Novi Testamenti Societas), а также Высшей школой экономики (ВШЭ).

После сугубой ектении митрополит Иларион вознес молитву о мире на Украине.

По окончании богослужения было совершено поклонение Кресту Христову.

Затем Владыка обратился к молившимся в храме со словом проповеди:

«Во имя Отца и Сына и Святого Духа!

Всех вас, дорогие отцы, братья и сестры, поздравляю с праздником Воздвижения
Честнаго и Животворящего Креста Господня.

Сегодня мы слышали евангельский рассказ о том, как был распят на кресте Господь наш
Иисус Христос. Каждый раз, когда мы слышим эту историю, как она изложена
евангелистом Иоанном, наш ум переносится в Иерусалим, в ту эпоху, когда жил,
проповедовал и был предан на распятие Сын Божий. И всякий раз мы спрашиваем себя:
почему эта история для нас так важна и что значит для нас крест Господень?

Святая Церковь учит, что крест Господень – это источник нашего спасения. Неслучайно
крест Господень изображен в наших храмах. Мы поклоняемся кресту и лобызаем его.
Неслучайно на себе мы носим крест, ибо знаем, что крест обладает чудотворной силой, он
способен прогонять демонов, защищать нас от всякого зла и укреплять на христианском
пути.

Но сила, присущая кресту Господню, – не какая-то магическая сила, ведь крест – это не
амулет, не какой-то предмет, который мы носим на себе, дабы защититься от бесовских
козней. Крест – это прежде всего символ нашего спасения. И сила, которую источает
крест, – сила Самого Господа Иисуса Христа, распятого на кресте. Господь оставил нам
крест для того, чтобы через него, во-первых, напоминать нам о Своей искупительной
смерти, а, во-вторых, давать нам силы на несение нашего креста. Ибо мы помним слова
Спасителя: «Кто не берет креста своего и следует за Мною, тот не достоин Меня» (Мф.
10.38).

Наш крест никогда не будет таким же тяжелым и страшным, каким был крест Господа
Иисуса Христа. Тем не менее Бог всегда помогает нам нести наш крест и всегда облегчает
наши страдания Своей благодатью. Господь хочет, чтобы в наших страданиях мы
подражали Ему, сохраняли Ему верность, и те скорби, болезни и испытания, которые Он



нам посылает, несли так же безропотно и смиренно, как Он нес Свой крест.

В праздник Воздвижения Креста Господня мы вспоминаем не только событие,
произошедшее в IV веке, когда чудесным образом был обретен крест Господень. В этот
день мы также вспоминаем и кончину святителя Иоанна Златоуста, одного из великих
отцов Церкви. Иоанн Златоуст оставил нам полный комментарий на Евангелия от Матфея и
Иоанна, и он не случайно вошел в историю Церкви с прозвищем «Златоуст», ведь его
проповеди имеют исключительное значение для понимания Евангелия и церковного
учения. Если кто из вас еще не прочитал толкования Иоанна Златоуста на Евангелие от
Матфея и Евангелие от Иоанна, обязательно прочтите, вы получите огромную пользу.

Иоанн Златоуст был архиепископом Константинопольским, но из-за ненависти к нему со
стороны царского двора за то, что святитель обличал пороки знати, он был низложен с
архиепископского престола и отправлен в ссылку. Долгие месяцы он, будучи уже
немолодым человеком, в сопровождении стражников шел к месту своей ссылки пешком. Во
время своего гонения Иоанн Златоуст оставил удивительный литературный памятник –
письма к Олимпиаде диакониссе. Олимпиада была духовно близка святителю и глубоко
страдала, переживая его изгнание. И он, претерпевая тяжелые страдания на пути к своей
смерти, окруженный стражниками как львами, не просит у нее утешения, а сам утешает ее
в своих письмах. Иоанн Златоуст пишет ей: не скорби, не унывай, не падай духом, потому
что все происходит для нашей пользы.

Этот удивительный пример духовной стойкости Церковь сегодня приводит нам потому, что
святитель Иоанн Златоуст умер в праздник Воздвижения Креста Господня. Он умер не в
почете, не в чести и не в славе, а в изгнании, истощенный и изможденный. И как
повествует его житие, последнее, что он сказал перед смертью, были слова: «Слава Богу
за все». Эти слова произнес человек, служивший Господу Иисусу Христу всей своей
жизнью и всем даром своего удивительного слова, которое и сейчас, полторы тысячи лет
спустя, проникает в глубины нашего сердца. Он понес крест Христов так, как заповедал
Христос. С этим крестом на плечах он прошел долгие месяцы к месту своей ссылки и на
территории нынешней Абхазии, там, где Господь судил ему, предал свой дух в руки Божии.

Будем поклоняться сегодня кресту Христову, будем лобызать крест Господень как символ
нашего спасения. Будем просить, чтобы Господь Своим крестом оградил нас от всякого
зла, помог нам нести наш собственный крест, и чтобы по пути, ведущему в Царство
Небесное, Он довел нас до конечной цели. Аминь».

Далее митрополит Иларион кратко побеседовал с иностранными студентами ОЦАД.



Затем в приходском доме состоялась встреча председателя ОВЦС с участниками
Международной конференции «Евангелие от Матфея: исторический и теологический контекст».

 

Служба коммуникации ОВЦС
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